

EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE.

The Equitable Life Insurance Society
of the United States
"La Equitativa."

Capital.
\$ 110.000.000. — oro
Sobrante.

seguros vigentes
\$ 631.016.086 —
negocio en 1889.

Las cifras que arroja el G. de esta poderosa Compañía de Seguros sobre la vida, son superiores á los de cualquier otra de su clase en el mundo, y por consiguiente no tienen rival. Además esta sociedad es la única que expide la póliza *Libertina* que se presta á litigio de ningún género. Es exclusiva también en señalar á las personas que la solicitan el modelo de esta Póliza para que se vea con anticipación, la claridad y sencillez de su redacción.

Representante General

J. Ingo Barrera G.

OFICINA PRINCIPAL

Banco Internacional

ISMAEL BAÑADOS,

Agente y Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, N.º 19.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

CHILENOS EN CAJAS.

Blaye 1887.
Cótes de Bourg 1888
Moulis 1881.
Cótes de Fronsac 1884.
Chateau Smit Haut Lafitte 1880.
Chateau Margeaux 1886.

Urmeneta.
Subercaseaux.
Rogers, Zerrano y C.
Mouton Rothschild
Haut Santerne "Crema".
Chateau Iquen.

CHAMPAGNE DE VARIAS CLASES.
Precios al alcance de todos. Se despacha pedidos para el Interior.

FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga, del interior y remisión de todo género de artículos á la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) limite de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteadores, garantizan el buen servicio.
Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chabos y cuenta con almacenes de depósito para seguridades de la carga.
Ofrece sus servicios al Comercio imboy viajeros.

Imprenta de "El Censor"

Calle del "Morro" Núm. 6.
GUAYAQUIL,

LETRAS DE CAMBIO.
PAGARES
TARJETAS DE VISITA
Recibos



MEMORANDUM
GUIAS
Documentos
POLIZAS & [& .& .]

Con un completo y variado surtido de tipos y demás útiles de imprenta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 0/0 de rebaja.

Eloy Montalvo,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Calle de "Pichincha" número 180.

Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería por cuenta propia ó ajena.

Arrenda

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo

Recibe y despacha

Embarcaciones y se entiene en manifiestos y pedidos de Aduana.

Constantemente

Recibe de Chile—Harinas, Fideos, Menestras, Vinos
Pasto seco ó alfalfa pura y otros articulos

LA NEW-YORK
Life Insurance Co.

ESTABLECIDA EN 1845,

LA ÚNICA COMPAÑÍA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA QUE TRABAJA EN SU PAÍS.

Situación en 1 de Enero de 1890:

Activo en efectivo \$ 105.053,600-96
Ingresos anuales " 29.163,266-34
Sobrante No incluyendo el Tontino, como lo hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobran'e. " 15.600,000 00
Seguro Vigente " 495.601,97000

La New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que deseen un seguro sobre su vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que, a una larga experiencia, grandes negocios y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración inmejorable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de notarse: 1.ª la seguridad absoluta en sus Pólizas;—2.ª el reparto de todas las utilidades entre los asegurados;—3.ª la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. Expide todas las formas de Póliza mas acreditadas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informes mas detallados, prospectos, etc., etc. harán bien en dirigirse á los Agentes y Banqueros de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro—América, Méjico y las Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN ELEGUADOR. **Jausto E. Bendon.**

CASILLA N.º 194.

OFICINA: CALLE DE AGUIAR.

TEEFONO 333.

El Censor.

Guayaquil, Febrero 16 de 1891

LA EXPOSICION DE CHICAGO.

Estamos relativamente próximos a presentar un espectáculo grandioso é imponente: la Exposición de Chicago.

Fructuosa conquista de la civilización moderna, aquel certamen internacional, así por el levantado espíritu del gran pueblo americano que es quien lo convoca, como por el nobilísimo objeto que lo promueve, está llamado a ser una suceso hasta universal, a la que han de concurrir todas las razas humanas, todas las civilizaciones, todos los esfuerzos de la humana actividad, y es fuerza que el Ecuador se apreste para ocupar dignamente el puesto que le corresponde como miembro de la gran familia americana, y el que está llamado a representar por su origen, carácter y otras circunstancias de raza y tradiciones.

El Presidente de la Gran República Norteamericana, ha expedido al efecto una hermosa Proclama invitando a todos los pueblos de la tierra a tomar parte en la conmemoración de esa fecha histórica, de tan magníficos recuerdos para la familia humana y de tan trascendental alcance en el pujante desarrollo de misteriosos designios, realizados inconscientemente por la mano del hombre, en la constante evolución universal trazada por el dedo de Dios.

He aquí ese importante documento:

"Habiéndome presentado pruebas satisfactorias de haberse tomado las disposiciones necesarias para proveer los terrenos y edificios adecuados para celebrar la Exposición Universal Colombiana, y arbitrados todos los medios de facilitar a los pueblos de esta nación con destino a la expresada Exposición, de conformidad con las condiciones y requisitos del artículo 10 de la ley titulada: "Ley para promover a la celebración del cuarto centenario del descubrimiento de América verificando en la ciudad de Chicago, Estado de Illinois, una exposición internacional de artes, industrias, manufacturas y de los productos de la tierra y del mar, aprobada el 23 de Abril de 1890."

"Por tanto, yo, Benjamin Harrison, Presidente de los Estados Unidos, en virtud de la autoridad que me concede dicha ley, vengo en declarar y proclamo que la expresada exposición internacional que se inaugurará el 1.º de Mayo de 1893 en la ciudad de Chicago, Estado de Illinois, permaneciendo abierta hasta el último jueves de Octubre del mismo año. Y en nombre del Gobierno y el pueblo de los Estados Unidos, invito por la presente a todas las naciones de la tierra para que tomen parte en la conmemoración de un suceso tan frecuente en la historia del hombre y de tan preeminente interés para la humanidad, nombrando representantes a la misma y enviando a la Exposición Universal Colombiana aquellos objetos que sirvan para ilustrar de la manera más cumplida, sus recursos, industrias y progresos en la civilización."

Disputamos, por ventura, de Paz satisfactoria, confiamos en que ella no será alterada y debemos esperar por tanto, de la ilustración del estadista que preside los destinos de la nación, del principio a fomentar con toda la actividad e interés que el caso requiere, el envío de nuestros productos a ese gran certamen industrial. La honra, la dignidad y el decoro de la República están interesados en ello y los privativos intereses nacionales así lo exigen.

Hay más de dos años de tiempo, ciertamente, de ahora para entonces; pero no debemos dejar esta importante labor para los momentos de última hora.

Por lo mismo que es menester que el país se halla representado dignamente, debemos preparar con tiempo los medios cómo y con qué hemos de tomar participación en esta gran fiesta universal a la cual hemos sido colectivamente invitados por un gobierno amigo.

El Ecuador, de otro lado, es un pueblo que comienza recientemente a figurar en el rol de las naciones independientes del nuevo mundo. Durante sus doce lustros de vida autónoma, ha vivido políticamente ignorado ó olvidado en el recuerdo de las grandes potencias, y aún comercialmente hablando, ha sido muy limitado el radio de la esfera en que ha girado.

Darlo a conocer a los demás pueblos de la tierra por las riquezas que culturan su suelo, por la excelencia de sus productos, por su desarrollo industrial, por las aptitudes de sus moradores para las artes excelas, por las energías de su espíritu para las altas concepciones, es deber de los Gobiernos, y ninguna oportunidad puede ser más propicia que a la Exposición de Chicago.

El egoísmo, resabio de la ignorancia, es, de ordinario, estúpido y suicida; al paso que todo carácter expansivo é insinuante es siempre útil, fecundo y provechoso.

El espíritu de la civilización actual exige

el concurso de los pueblos y de los productos de su industria para ensanchar los horizontes de la humana actividad. Las vicisitudes que en estos torneos hace la civilización son verdaderamente maravillosas y nosotros que comenzamos a vivir debemos aprovechar de ellos para favorecer nuestro desarrollo industrial.

No quejamos ordinariamente de nuestro atraso, de nuestro limitado desarrollo, de nuestra pobreza, y en los arranques de desesperación violenta, lanzamos imprecaciones a nuestro destino impío, siendo así que esos males tienen origen directo en nuestro egoísmo, en nuestra indolencia y en nuestros por consiguiente imputables a haber permanecido impenitentes en el error antes que al destino egoísta. Han llegado ya los días en que exhalamos lamentos por no haber concurrido con nuestros productos a los certámenes de la industria abiertos en diversas épocas a varios pueblos, en vista del éxito que obtuvimos en 1889, en la Exposición de París; y creemos, por lo mismo, que partiendo de este antecedente, ni el pueblo ni el Gobierno podrán ya mostrarnos remisos ante el espectáculo para el cual han sido citados por los Estados Unidos.

Esa fiesta está llamada a favorecer nuestro movimiento mercantil y a ensanchar nuestro desarrollo industrial, y debemos acudir a esa cita con cuanto de notable hayamos podido arrancar a la naturaleza y hecho producir a nuestras aptitudes y energías.

Exposición de Chicago será el gran templo donde se reanuda todos los productos de la industria universal, y esta sola circunstancia explica su grande importancia económica, como el objeto principal de esa fiesta, explica su elevado fin moral.

El Ecuador no puede faltar a esa cita.

Crónica Local.

Febrero. Tiene 28 días: 5 de fiesta y 23 de trabajo.—El Sol en Piscis el 18.

FASES DE LA LUNA

Cuarto menguante el	1
Luna nueva el	8
Cuarto creciente el	16
Luna llena el	22

CALENDARIO.

Mañana Martes 17 de Febrero.—Santa Constanta, san Julián de Capadocia, y san Silvano, obispo.

BOTICA DE TURNO.—En la presente semana hacen ese servicio las siguientes: La Botica de "La Salud", entre las calles de "Colón" y "Teatro" y la "Oficina de Farmacia" en la calle "Nueve de Octubre."

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana harán la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías: "Independencia" y "Luzarraga" 20 hacheros y otros tantos Guardias de Propiedad.

MATADERO.—46 reses han sido degolladas ayer para el consumo público.

TRUNFO ELECTORAL.—Hemos recibido de Loja, una hoja suelta con el mismo rubro de este sueldo, en que se da cuenta del triunfo electoral en esa provincia, con las siguientes palabras:

"Después de reñido combate en el campo electoral, la victoria ha honrado con sus laureles al partido conservador. Los S. S. D. D. Daniel de J. Ojeda, Miguel Castillo, Filoteo Samaniego y Samuel Jiménez, nuestros candidatos para Senadores é Diputados, respectivamente, han obtenido una considerable mayoría de votos.

Orcificios dignidad y cultura en nuestros trabajos, y lo hemos cumplido, como consecuencia que somos con nuestros principios políticos. Siempre la buena fe y la honra de bien son recompensadas con los más halagüeños resultados.

Casi todos los pueblos que componen esta Provincia han contribuido eficazmente a nuestro triunfo electoral, y recto criterio, su haladguza, su firmeza y su noble porte les han merecido poder agregar a la corona de sus triunfos electorales, una guirnalda más brillante, que los honra sobremedura.

Deber nuestro es ahora tributar, como en efecto tributamos, nuestros más cordiales agradecimientos a la decidida juventud de la Provincia que ha contribuido inquebrantable con su energía y con la firmeza de sus principios al triunfo definitivo de nuestros candidatos.

No sólo en esta Provincia, sino en casi todas las demás de la República, incusiva la liberal del Guayas, ha obtenido el más completo triunfo el partido conservador; prueba palmaria de la general é inmensa preponderancia de éste sobre el liberal, y de que la Divina Providencia vela y aun velará siempre por la dicha y engrandecimiento

del Ecuador. Viva la República! Viva la Provincia de Loja!

CONSERVADORES."

LA GACETA MUNICIPAL.—Por fin hemos visto un número del órgano municipal, el correspondiente al 14 del presente.

Vemos que el colega ha pasado a ser editado en la Imprenta Comercial. No contiene sino asuntos oficiales que han pasado ya en autoridad de cosa juzgada.

EN LIBERTAD.—El señor don Secundino Darquea, que se hallaba preso en Lima, por suponerse complicado en asuntos políticos, ha sido puesto en libertad.

Un corresponsal de Lima a "El Globo" dice: "Parece que más que a las gestiones del Encargado de Negocios del Ecuador, el cual no ha sido debidamente atendido, hay que atribuir la libertad de este compatriota la deferencia con que ha sido mirado por las autoridades; un cablegrama del señor Casamayo, Gobernador de Guayaquil; cablegrama en el que, en nombre del Presidente señor Flores, se solicitaba que se hiciera cesar la prisión de un ciudadano ecuatoriano contra quien no había más acusación que meras sospechas etc."

Sensible es que la palabra oficial de nuestro Representante no haya merecido de los Poderes Públicos del Perú, en este incidente, toda la audiencia que teníamos derecho a esperar del espíritu de justicia que la deferencia con que ha sido mirado por las autoridades; y de la acostumbrada y urbana deferencia que se merece el Representante de un país amigo. Pero ya que las gestiones directas del señor Gobernador del Guayas han logrado obtener la libertad del señor Darquea, nosotros, tanto como aplaudimos el noble y digno comportamiento de este elevado funcionario, nos apresuramos a enviar nuestras felicitaciones al amigo y compatriota que ha logrado recobrar su libertad.

Nosotros tampoco fuimos indiferentes en sus horas de infortunio y algo escribimos que ha encontrado repercusión en la Opinión Nacional de Lima. Tal era nuestro deber.

GRAN ROBO.—En Riobamba se ha practicado un gran robo.

Había en la Tesorería de esa Provincia la suma de S. 35,000 en billetes y S. 12,000 en metálico, remitidos de esta Tesorería, y en la noche del Sábado 7 del presente, desaparecieron de aquella oficina los S. 3,000 en billetes y más una talega con S. 260 en metálico, y dejaron los doce talegos de á mil sucres.

El robo aparece bastante misterioso, desde que el local se hallaba resguardado por algunos guardias, depositado el dinero dentro de una caja y la oficina con llave.

Savemos que hay presos algunos individuos y que parece se ha dado con algún hilo de la trama.

ALARMA.—Hoy ocurrió otro alarma de incendio.

Fue un cohélon que se incendió en una casita frente al Colegio de los SS. CC. No hubo más novedad.

MTRIMONIO.—La noche del sábado contrajeron matrimonio, el señor Luis Vallejo y la señorita Evangelina Avellán.

Desearnos a la joven pareja todo género de felicidades y egemplar y virtuosa progenia.

CEERVEZA NACIONAL.—Hemos oído generalmente hablar de la excelencia relativa de la nueva cerveza elaborada en la Fábrica de las Peñas. Se nos dice que las varias clases de cerveza que allí se elaboran pueden competir con las mejores bebidas extranjeras del género, por su sabor, gusto y saludable efecto.

A esto se agrega la inodiosidad del precio que las pone al alcance de todas las posibilidades.

CON UN SORDO.—Dialogaba ayer un sujeto con un anciano sordo, en el portal del Gran Hotel.

- Que terrible invierno!
- (El sordo) Y cuándo no lo ha sido.
- El año pasado no fué tanto.
- No diga esa herejía. El infierno es terrible desde que hay demonios
- Yo no hablo del infierno sino del invierno
- Ah el invierno, cierto, está horroroso.
- Y recién estamos en los estrenos
- Yo felizmente no los oigo
- Qué cosa.
- Los truenos.
- Si no han habido este año.
- A quién han hecho daño?
- Una explosión de risa de los concurrentes puso término a la conversación.

REPARTICIÓN DE PREMIOS.—Ayer tuvo lugar este acto en el Colegio de los Sagrados Corazones.

Circunstancias de la época, nos impidieron asistir. Lo único que sabemos es que el acto fué solemne.

Las alumnas de ese plantel han entrado al período de vacaciones.

EL PRESIDENTE.—El señor don Francisco García Avilés, Presidente del I. C. Municipal, ha presentado su renuncia del cargo de miembro de la Corporación Cantonal, renuncia que la ha sido admitida.

Lo deploramos. La acción energica de este funcionario ha comenzado a hacer sentir de un modo fecundo en la administración municipal y Guayaquil pierde con la separación de este caballero un agente activo, enérgico y eficaz del adelanto local.

La Equitativa DE LOS EE. UU.

Pongo en Conocimiento del público que los Señores Ysmael Bañados y Carlos Nath, están debidamente autorizados para efectuar Seguros Sobre la Vida en esta poderosa Compañía y por consiguiente, reconocidos como agentes en esta ciudad.

Guayaquil, Febrero 1.º, 1891

El Representante General,

Inscripciones.

LAS DIVISIONES CONSERVADORAS.

Dijimos en uno de nuestros pasados editoriales que las divisiones ó simples divergencias de opinión que se advierten hoy en el partido conservador, son muy naturales, muy fáciles de explicar, acaso también de remediarse.

El asunto es digno de ser estudiado, y destinarémos a él, por hoy, unas pocas líneas. Desde luego creemos poder sentar un axioma político, que a primera vista envuelve cierta intrínseca contradicción: *mientras más doctrinario es un partido, más frecuentes son en las divisiones*. Esta proposición parece, como decíamos, hasta cierto punto absurda, puesto que lo que debe dar fuerza y unidad a un partido es precisamente el tener un programa de principios bien claro, definido y de relativo valor dogmático.

Mucho hay en esto de verdad; pero también hay un necesario convenio en que la misma rigidez de principios trae consigo en la práctica muy fundamentales desviaciones. La razón de ello es clara: un canon filosófico ó político casi nunca puede aplicarse en el gobierno de los pueblos con toda su inflexibilidad y en todas sus consecuencias. Las pasiones, los intereses, las circunstancias del momento, exigen muy á menudo compensaciones y compromisos que son inaceptables para los hombres de delicada conciencia y que tienen siempre como norma de conducta reglas que juzgan como de verdad absolutas. Los partidarios de este tipo, muy respetables por cierto, se rebelan contra lo que llaman apostasias, abdicaciones de doctrina, inconsecuencias; y, como es muy natural, fácilmente se apoderará de ellos el desánimo y la indiferencia para la lucha a la primera decepción. ¿A qué afanarse, á qué trabajar con entusiasmo y brío, si al tiempo de aplicar los amados principios no producen todos los resultados que de ellos esperaban?

No sucede lo mismo con los partidos que no tienen las ligaduras de principios absolutos; persiguen ellos intereses y resultados de actualidad. Sus aspiraciones no van en pos de un ideal de perfección; no temen incurrir en contradicciones, ni los atormentan los remordimientos de una conciencia timorata. *Sus principios son sus fines*, como lo dijo un distinguido publicista colombiano. Con semejante criterio, la unidad de acción es muy fácil de conseguir, puesto que ante la suprema necesidad de conservar ó de alcanzar el poder, todo es y todo se arroja y armoniza. Dedícase de lo expuesto que mientras menor papel desempeña en la política lo que se llama *conciencia*, más fácil es la compactación de todos los elementos comprometidos en sostener una situación dada, mayor su energía para la lucha y más eficaces los medios de acción que en ella se ponen en juego.

Por supuesto que a la larga también el conflicto de intereses, que cada día se van haciendo más exigentes, produce también sus catástrofes, según lo comprueba nuestra propia experiencia; y esas caídas suelen ser más desastrosas y difíciles de reparar, puesto que, una vez producido el desconcierto y rota la artificial armonía, no es fácil reunir de nuevo los dispersos elementos y restablecer en ellos la unidad.

Los partidos rigidamente doctrinarios se dividen, por lo visto, con bastante facilidad; pero en cambio el día de la caída tienen una bandera en torno de la cual agruparse, una palabra de orden que les da cohesión, y una fuerza moral que los alienta, los vigoriza y les permite ejercer influencia decisiva, aun vencidos, en los destinos de la nación.

La activa propaganda doctrinaria hecha por los conservadores durante los veintiocho años de dominación liberal, llegó á coaven-

Real fabrica de tabacos y Cigarros
FLOE DE TABACOS DE PRTAGAS
Industria N. 152, 154, 158 y 160
A VISO

cerlos de que, cambiados de las instituciones que entonces regian, por otras que estuviesen en armonia con las doctrinas predicadas, co-saría virtualmente y como por ensaio, todas las dolencias que quejaban á la patria. Con esta fe ciega en la fuerza curativa de los principios, se inauguró el nuevo régimen y se recibió la Constitución de 1886. Ella, por su propia virtud, habria de darnos paz absoluta, seguridad completa para personas y bienes; ella habria de moralizar las costumbres, de hacernos á todos respetuosos á la autoridad, fieles cumplidores de las leyes trabajadores, sobrios exentos de bastardas ambiciones. Se olvidaba, sin embargo, que las enfermedades sociales, por su naturaleza, atacan todos los miembros del organismo y son de larga y paulatina curación.

Actualmente es hoy muy difícil darnos cuenta de hasta dónde habia penetrado el virus de la anarquía y cómo de él hemos curado todos más ó menos infectados. Pretender, en tales circunstancias, que todas las cosas entien su su curial natura, que los malos hábitos se estirpen de repente y que esta sociedad que ha vivido en perpetua agitación revolucionaria, presente de un día para otro el aspecto de un pueblo envejecido en el orden, es verdadera temeridad.

Lo que los impacientes deben observar es si hay ó no adelanto en la vía emprendida si los pasos que se dan son de avance ó de retroceso. Conviene, de cuando en cuando volver la vista atrás y establecer comparaciones. Así, por ejemplo, ¿quién que no esté ciego de ceguedad incurable no reconoce que la paz, el primero de todos los beneficios ha hoheado ya hondos y extensas raíces? ¿Quién querria volver á los tiempos aquellos en que los Estados soberanos vivían en guerra, perpetua ó consumiendo en bélicos aprestos los recursos de los pueblos? ¿Quién no recuerda hoy con temor y con temblor los días que la administración de justicia, en vez de ser amparo y protección para el derecho, se convirtió en la más seria amenaza para la sociedad y para todos sus vitales intereses? ¿No será ya mucho haber conseguido en tan poco tiempo la paz, la tranquilidad de las conciencias una honrada aunque no perfecta administración de justicia y un sistema de instrucción pública, que aunque deje todavía mucho que desear inspira á lo menos confianza á los padres y madres de familias en punto á moralidad y sanas tendencias? ¿Por qué desalentarnos, pues, por pequeñas contrariedades?

Mucho debe desconfiarse del criterio político de aquellos hombres que quieren llegar de un salto á la perfección y cuya divisa es: *á todo ó nada*. Ese criterio es, según los místicos y maestros de doctrina, el del espíritu tentador, que sabe muy bien que el desaliento y la desesperación son los caminos que más seguramente conducen á la eterna perdición.

No debemos ocultar tampoco que para muchos conservadores el cambio efectuado en la política del país debia traer como consecuencia, no tanto la curación de los males de la patria, cuantos las de las dolencias y achaques particulares de cada cual. Soñaban con el triunfo de la causa porque creían que con él vendría la reparación de muchas injusticias de la suerte. El pobre habia de hacerse rico por arte de magia; el que vivía oscurecido y con méritos ignorados debia alzarse a la notoriedad, y acaso también el que habia sufrido ultrajes y persecuciones creía llegada la hora de tomar ruidoso desquite. No pocos de los que tales esperanzas abrigan han debido sufrir crueles desengaños; y como era natural, con ellos ha venido el despecho ó á menos el desaliento.

Tales son, á nuestro juicio, algunas de las causas generales que han ocasionado aquella especie de marasmo que hoy se advierte y respecto de las cuales no hay otra cosa que hacer sino esperar á que el transcurso del tiempo vaya poniendo las cosas en su punto disipando infundadas ilusiones y educando á todas en la práctica del Gobierno.

Hay, sin embargo, otros motivos particulares de descontento, que son los que deben estudiarse con más detenimiento, porque exigen remedio oportuno y quizá inmediato, y porque á aplicarlo deben ocurrir, simultáneamente, el Gobierno y todos los hombres influyentes en el partido.

El estudio de este punto será materia de un próximo artículo.

(De "El Correo Nacional", de Bogotá.)

Variaciones,

MONUMENTO A CRISTÓVAL COLÓN.

Quando la América del Norte propuso una competencia en la construcción de una torre para ser erigida en la Exposición Universal de 1892, el señor M. Alberto de Palacio, arquitecto Español, natural de Bilbao, dibujó un modesto original (del cual publicamos un gravado) para un monumento á la memoria de Cristóval Colón.

El señor de Palacio ha concebido una forma perfectamente la esfera, que no hubiera podido

Agraciados con los honores de *Provedores de la Real casa* y la autorización para el uso de las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas y teniendo noticia que nuevamente se falsifican los cigarrillos *Partagas*, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas la distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Rogamos, pues, á nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos á esta procedencia. Ya que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas é inmejorables condiciones continúan sosteniendo á envidiable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

HABANA, NOVIEMBRE DE 1890.

J. A. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

L. C. Stagg.

LAS AFAMADAS PILDORAS
 DEL
DOCTOR BAIRD

LAS LEYES QUE REGULAN LA SALUD SON DE IMPORTANCIA PARA TODOS

"LA SANGRE ES LA VIDA."

Las PILDORAS del Dr. BAIRD, la Afamada Medicina PARA PURIFICAR LA SANGRE.

"ES MAS PRECIOSO QUE EL ORO."

Esta medicina es inestimable para todas las impurezas de la sangre; limpia y purifica el sistema entero. Regula el HÍGADO, el ESTÓMAGO y los RÍÑONES, es una cura positiva para la DISPEPSIA, INDIGESTION, FLATULENCIA, Constipación Crónica, y todas Calenturas Biliarias, Dolores de Cabeza Nervioso, Dolores en la espalda, Ardencia del Corazón, Ofuscamiento de Vista y Nerviosidad.

PARA LAS MUJERES Y LOS NIÑOS ES UNA VERDADERA DADIVA. Una cura positiva para la Leucorrea en Niños Regula la Estrechez en las Mujeres, removiendo todas las obstrucciones. Regula la Menstruación y es un remedio eficaz para la Lucorria. Los jóvenes, los viejos y los de mediana edad pueden confiar en la eficacia de esta verdaderamente maravillosa medicina.

Precio cincuenta centavos por paquete.

VALLE \$ 5 POR PAQUETE.

UN ENSAYO CONVENCERA A LOS MAS EXCEPTICOS.

Es una verdadera medicina de familia. Se suplica respetuosamente á los médicos que den un ensayo á esta medicina para que queden convencidos.

Esta afamada medicina se halla de venta por todos los droguistas y principales comerciantes de medicinas en todo el mundo.

Si su droguista no lo tiene al recibir el precio le enviaremos alegremente quipor este correo cuidadosamente sellado.

Deposito Dr BIRD'S F. Medicines, N.º 286 FIFTH AVENUE, NUEY YORK, E. U. A.A.

do usarse antes del descubrimiento del hierro como material de construcción, porque solo por los métodos modernos de unir las varias partes, de los cuales este material es susceptible, podria producirse una esfera de un diámetro de cerca de 1.000 pies: esto es igual á la altura de la torre de Eifel. Esta idea simboliza la terminación geográfica de la tierra, realizada por el descubrimiento del Nuevo mundo por cristóval Colón. Lo siguiente es una descripción del magnífico diseño: esfera colosal está montada sobre una base de 262 pies de altura, y está coronada en su Polo Norte por la caravela que llevó Colón al Nuevo Mundo. El monumento está iluminado con los colores de los continentes, océanos é islas de la esfera terrestre. La esfera está circundada, en el Ecuador por una plataforma de 3,286 pies de longitud. Una espiral exterior al rededor del hemisferio septentrional formará una ruta elevada de cerca de dos millones de longitud, partiendo del Ecuador al Polo Norte. Durante la noche, la esfera estará iluminada con las líneas de luz que formarán los contornos de los continentes é islas arrojando sobre la ciudad torrente brillo resplandeciente. Las grandes piramides de Egipto, la esfinge y el Coloso quedarían en el interior como joyas en su es-

Este monumento asombroso puede servir de conmemoración perpetua de la primera Exposición hispano-americana.

El señor Palacio asegura la estabilidad de esta inmensa masa por medio de un simple método igual al que se emplea en las estatuas eueotras; de modo que la esfera podrá resistir vendables más fuertes que un ciclón.

Bajo el punto de vista financiero el señor de Palacio hace los siguientes cálculos: La admisión de cien mil espectadores á un peso cada uno producirá \$100,000. Esto pagará el capital en 62 días, sin contar las ganancias de los cafés, diversiones, etc. El total serán \$6,000,000.

DATOS INDISPENSABLES PARA EL CALCULO

- Diámetro de la esfera, 984 p.
- Elevación de la esfera sobre la tierra, 262 p.
- Altura total del monumento 1,312 p.
- Superficie de la esfera, 337,989 yardas cuadradas.
- Volúmen, 18,492,541 yardas cuadradas.
- Longitud de la plataforma ecuatorial, 3,684 p.
- Longitud de la espiral ascendente 19,000 p.
- Presión del viento de un huracán contra el monumento, 62,35,000.

PRESUPUESTO.

Costo de la esfera y su base, \$5,059,200
 Costo de la maquinaria elevadores y otros accesorios, \$1,240,000

Anuncios Interiores.

PROFESORA

La señora doña Marietta de Gutiérrez tiene abierta nuevamente la enseñanza de piano. Da lecciones á domicilio.

Vive en la calle de "Sucre" número 175, casa de don Juan Casal departamento á la derecha.

Zoila Reyes

Profesora de Partoso Ofrece sus servicios profesionales.

Tiene largos años de práctica en algunas capitales.

Vive en la casa de la Señora Rosario

tuche. Una línea interior corre en redor del hemisferio meridional, desde el Polo Sur al Ecuador, donde se une á espiral exterior. La longitud total de la espiral es de cuatro millas, sobre la que se viaja en tranvía. En la base y bajo la majestuosa rotunda central se colocará una estatua gigantesca del gran descubridor rodeada de los navegantes y misioneros hicieron útil su descubrimiento. En el semi-círculo, en redor de este Olimpo de héroes, habrá estatuas alegóricas representando todas las naciones Españolas. En los espacios restantes de los compartimentos de la base se distribuirá una gran biblioteca: un auditorio para el cultivo de las ciencias naturales, museos de la zoología, mineralogía y botánica de América; departamentos para la Sociedad de Geografía de España, un gran museo naval en el interior del compartimiento central, y un observatorio meteorológico en la quilla de la caravela. Todo esto es independiente de los paseos, cafés y restaurante para el público. En el interior, la esfera celeste puede ser exactamente reproducida, puede usarse también para magníficos panoramas, porque la forma esférica es la mejor para obtener ilusiones de perspectiva. Habrá un sitio para diversiones públicas.

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVAR.

A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias. Gran salón para

RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento
SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente

Guayaquil, Enero 2 de 1890

ABASTO PUBLICO.

EXTRAORDINARIA BARATURA.

En la Calle de Piñiñcha N.º. Plaza del Mercado

DONDE

G. & O. TERAN

Esta la Ganga.

Mantequilla	Sobollas	Sal blanca	Arroz
Frejoles varias clases	Mantequilla	Azúcar	Lentejas
Fideos	Papas	Garbanzos	Harina
Café en grano	Chocolate de primera calidad		

Y muchos artículos frescos y baratos.
La verdadera economía de las familias.

Por libras y medias libras.
Atrobas y cuartillas y por quintales.—Las familias que deseen proveerse por semana, pueden dirigirse á dicho Establecimiento.
Precios cómodos—Buena calidad en los artículos y peso justo por libras.

Venir y ver para satisfacerse.

"Mancel's Rejuvenador"

Célebre Remedio Americano.

Para la curación rápida de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desórdenes producidos por excesos sexuales.

Curará aunque hayan faltado todos los demás.

Y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, post-tracción nerviosa, tisis, espermatorrea ó derrame seminales.

y toda clase de debilidad en el organismo, como *Falta de virilidad*, y enfermedades en los órganos genitales.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no la tienen de venta, que la manden á buscar.
Diríjanse las cartas de consulta á la casa de este negocio, y solamente el médico consultará las veras y guardará estrictamente privadas.

Deposito Principal de Mancel's REJUVENADOR.

137 EAST 3-NIGHT STREET WYOMING, U.S.A.

ISMAEL BANADOS

COMISIONISTA.

OFICINA:—CALLE "NUEVE DE OCTUBRE," Núm. 19.

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósitos de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos y cuanto gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales

HOGG, Farmacéutico, en París

ACEITE DE HOGG

ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO

De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 30 años, contra: las Enfermedades del Pecho, Tisi, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos tenaz, Afecciones escrofulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Debilidad general, etc., y para fortalecer á los niños endeble y delicados; es dulce y fácil de tomar.

Para estar cierto de tener el verdadero aceite de Hígado de bacalao, natural y puro, deben comprar solamente el ACEITE de HOGG que se vende en frascos triangulares.

EL ACEITE de HOGG SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

¿Por qué me siento tan abatido y miserable?

¿Por qué se siente uno tan amenuado bajo la aprensión de algún peligro imaginario, sobresaltándose á cualesquiera ruido inesperto, agitando como si fuera á sobrevenirle alguna desgracia ó calamidad?

La contestación es esta: No son más sino síntomas de la indigestión ó dispepsia—principio y el predecesor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicios saludables y libre aire puro. Pueden también por qué á veces tan mal apetito que me cuesta trabajo comer, y otras veces tal descreimiento por los alimentos?

¿Por qué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desalentado?

Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad es la indigestión. ¿Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura? Esa es la pregunta del paciente é infeliz diséptico. Lo que hace falta es una medicina que remueva por completa el estómago, intestinos, hígado y riñones digestivos y restituya al sistema nervioso y museñar su energía primitiva.

Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la victoria de los descubrimientos medicinales, evidenciada por una decena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expeditivo, tan cierto y tan sorprendente en sus resultados, como el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual es hoy día un remedio modelo para esa casi afección universal en todo país civilizado en Europa, Asia, Africa, y América. Los testimonios públicos, las cartas particulares de oficiales del ejército y armada, banqueros, comerciantes, capitanes de buques, médicos, labradores y sus esposas é hijos,

confirman todas, de igual modo, sus poderes curativos, e por todos los farmacéuticos, bien ser inducidas por angustias y disgustos de la mente—el estrechamiento ó sacondiendo alguna gran calamidad—Puede ser, y con frecuencia es, agravada é intensa, si no intensa aplicación mental, por sobre cargar el trabajo físicamente, disgustos de familia, ansiedad en los negocios, ó embarazos ó dificultades financieras. Si se pudiese siempre conservar el estómago arreglado y en buen orden, la muerte no sería por más tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible.

La Redacción

De "El Censor" se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta.

Allí encontrarán diariamente al suscriptor las personas que deseen entenderse con él.

Guayaquil, Setiembre 13de 1901
PACIFICO E. ARBOLEDA.

SUSCRICION.

Un año	S. 10
Un semestre	5
Un trimestre	2,80
Un mes	1
Número suelto	0,10

Remitidos y avisos precios conacionales.

DIRECCION:
Calle del Mayo Numero 6. Correo, Número 112. Teléfono Núm. 392.

ACEITE de HOGG

HIGADO FRESCO DE BACALAO, NATURAL, MEDICINAL

El mejor que existe puesto que ha obtenido la más alta recompensa en la EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1889

Recetado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brazil y en todas las Repúblicas Hispánico-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Personas débiles, los Rinorragias, Hemorrea, Erupciones del cutis, etc.

Es mucho más activo que las Emulsiones que contienen mitad de agua, y que los aceites blancos de Noruega, cuya preparación les hace perder una gran parte de sus propiedades curativas.

Es más sólido en frasco TRIANGULAR. — Igual que la botiquera el SELLO AZUL del Estado Francés

Solo Proprietario: HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS, Y EN TODAS LAS FARMACIAS